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! ! ! !昨天有消息称，中国足协酝酿推出联赛杯，
时间大致是 !"#$年冬训期间。记者就此采访了
足协竞赛部主任戚军，他表示足协确实有逐步完
善中国足球竞赛体系的计划，但推出联赛杯一事
目前并未确定：“此事还未列入足协议事日程。”
在中国足协制定的赛事体系时间表中，!%&'

年前要让职业队球员一年能踢上 $' 场正式赛
事，而目前中超球队一个赛季能踢 (%轮联赛，再
加上几场足协杯赛，还达不到足够场次。据上海
申鑫俱乐部总经理秦蘋介绍，去年在千岛湖足球
会议期间，足协已经就推出预备队联赛以及联赛
杯一事征求过各俱乐部意见，但后者对此反应不
一，有的赞成，有的不感兴趣。
按照足协的最初设想，联赛杯与英国的联赛

杯类似，即所有俱乐部都可以参加，采取淘汰赛
制。比赛可以放在冬训期间进行，这样既能够让
各球队在冬训期间通过正式比赛储备体能，又能
利用比赛检验内外援水平。而赞成的俱乐部表

示，以前冬训期间拉到国外去集训和比赛，每次
花费都得几百万元，如果联赛杯正式推出，既让
球队有比赛可踢，又可以节省不少开支。

但也有一些俱乐部对于足协推出联赛杯并
不乐观，主要是因为担心赛事水平不够，达不到
实际锻炼效果。实际上，早在 )年前，中国足协就
曾推出过联赛杯，不过这项赛事只举办了两届就
夭折，就是因为各队对此比赛不感兴趣敷衍了
事。!%#%年，足协考虑从已经停办的足协杯和联
赛杯中恢复一项，一开始本来是想恢复联赛杯，
但后来因赞助商更青睐参赛范围更广的足协杯，
于是联赛杯未能重启。
正因为各俱乐部对于恢复联赛杯意见不一，

所以足协去年只是征询了意见，并未将重新推出
联赛杯纳入近期计划当中。戚军表示：“一项赛事
的举办，并不是那么容易就定下来的，时间、经费
等问题都需要解决好，才有可能推出。”

本报记者 李元春

! ! ! ! 在中国足球
的历史上，有那么
一群少年，总被人
们津津乐道，无数
次提起，它的名字
叫健力宝青年队。
一晃，距离他们当
年开启巴西的追
梦之旅，已经过去
足足 !%年。

!%年后，少年
变成了中年，头发
开始稀疏，肚腩渐
渐隆起……但他
们，还是能勾起无
数人的美好回忆。
昨天下午，当上海
教头朱广沪带着
李铁、张效瑞、隋
东亮、郝伟等一批
昔日弟子亮相广
州时，依然受到媒
体和球迷的热捧。

这是一次追
寻 !%年记忆的聚
会，“再续巴西缘、
重温足球梦”是主
题。健力宝集团宣
布，将启用原健力
宝青年队的成员，
正式组建健力宝明星队*在 !%#$年
巴西世界杯开打之前，于今年年底
重访巴西，回到当初他们梦开始的
地方。
“当时在巴西的生活条件真的

非常艰苦，训练环境也十分恶劣，但
那时候的我们懂得苦中作乐，寻找
快乐源泉，虽然生活清贫但精神却
富足！”如今正在广州恒大担任里皮
助手的李铁回忆起 !%年前的往事
不免嘘唏，“真的很感谢那段岁月，
没有健力宝队，就没有我们这些人
的今天。”

作为曾经的健力宝青年队队
长，张然后来的名气并不算大，但他
在上海中邦、联城和申花都踢过球，
目前则在北京开起了自己的足球学
校。在他看来，当年在巴西最开心的
有两件事，一是朱导带球队去吃正
宗的巴西烤肉，再就是能够现场看
到顶级的足球赛事。“我们刚去的时
候，就看了一场南美解放者杯的决
赛。#%万人的球场坐得满满的，太
惊讶了。那时候就觉得，作为一个足
球运动员很光荣……”

在中国足坛环境得到净化、足
球不断升温的大背景下，健力宝也
许将重新杀回中国足坛，再次带给
球迷惊喜。 记者 关尹
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20年弹指一挥间
尽管有着前国足主帅、中超冠军教练的名

号，但朱广沪最开始被外界熟知，还是得从担任
健力宝队主教练说起。直到现在，朱广沪仍清楚
地记得，那是 #))(年的 ##月 #,日，“那一天，
我们在巴西的圣保罗落地。时间真的过得太快
了，弹指一挥间，已经 !%年过去……”

#))!年底，中国足协与广东健力宝公司签
订协议，组建中国健力宝队赴巴西留学。这一前
所未有的举动被称之为中国足球一次大胆的尝
试和革新，带给国人无限希望。然而，最终由于
球员的“产权不清”，#)),年底足协做出了球队
解散、球员挂牌转会的决定，这些少年精英们最
终被各地方俱乐部瓜分一空。

当时可能没有多少人能预计到，小小一支
!)人的队伍，日后会给中国足球带来那么强烈
的震动。前后 '年时间，这支球队为中国足球培
养出了一批中坚力量，包括有着“四小天鹅”之
称的李铁、李金羽、张效瑞、隋东亮，中国女足现
任教练组郝伟、马永康、常卫巍，以及仍奔跑在
中超赛场的前国足队长李玮峰等等。

20个月没回过国
可以说，健力宝队赴巴西是中国足球最著

名的一场“洋务运动”。只有朱广沪和弟子们心
里清楚，他们为此付出的是怎样的艰辛。“现在
也有小孩去国外培训，但他们有网络、有电脑，
随时可以和国内的家人朋友聊天通话。我们那
个时候都没有这些东西，电话也打不起，住在很
偏僻的地方，真有点与世隔绝的感觉，只能靠每
两周一次从国内寄来的报纸了解信息。”他说，
“第一次去巴西，我们待了整整 !%个月，没回过
一次国……”

一般人根本体会不到，在异国他乡长达近
两年的枯燥生活是一种怎样的滋味。“有一次，

当地的一个警察局长邀请我们去他家做客，局
长夫人听说我们 !%个月没回过国，都掉了眼
泪。”朱广沪回忆道，“她说，孩子们这么久见不
到自己的亲人，在国外简直不可思议。”

走些弯路很正常
正是这样的一种培训模式，在日后也引起

了争议。有一些人认为，健力宝队在国外的封闭
集训并不符合足球规律，是一次失败的留洋。对
此朱广沪的一席话颇为中肯：“从上世纪 )%年
代初的历史环境来讲，因为之前没有任何经验，
所以即便走些弯路也很正常。”

让朱广沪真正感到心痛和遗憾的是，#)),
年回国后不久，这批被视为中国足球希望的青
年精英，在长达 '年的朝夕相处之后，面临的是

被拆分的境地。“如果当年回国后健力宝队没被
解散，能整体参加国内联赛，保持固定的技战术
风格，也许他们对中国足球的作用会更大……”

挂牌转会，确实让朱广沪苦心经营的健力
宝队在一夜间分崩离析。原本生活在另一个世
界的小伙子们，很快便学会了中国足球的一些
陋习。圈内人戏言，他们学习桑巴足球花了五
年，但被中国足球同化只需五天。可谁又能保
证，整体保留参加联赛，就一定能有所作为？

是的，仅仅依靠这一群少年稚嫩的肩膀，不
可能承担起振兴中国足球的重任。但他们至少
给中国足球带来了改变，让无数球迷留下了美
好的记忆。正如朱广沪所言，“它是我一生中感
到最有意义和成就的事之一。”

记者 关尹 "本报广州今日电$

原健力宝队主帅朱广沪回忆
当年巴西留学路———

追梦五年好清苦
回国解散好遗憾

足协有意重启联赛杯

头发一丝不乱，西装整整齐齐，散发着一股淡淡的香水味道。从
过去到现在，朱广沪一直是一个注重仪表、懂得修饰的男人。

已是周一的凌晨1时，车子飞驰在从白云机场到广州市区的高
速上。同为飞机晚点，记者与老帅朱广沪坐上了同一辆车。回忆起
20年前在巴西那段寂寞清苦的留洋生活，朱广沪仍然有太多感慨。
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征询意见各俱乐部反应不一

! ! ! !本报讯（记者 钟喆）毛
剑卿回归申鑫？今天上午，申
鑫俱乐部高层表态，到目前
为止，尚未和毛剑卿有正式
接触，更谈不上转会意向。据
本报记者了解，申花和上港
也未和毛剑卿有过任何沟
通。

近期，毛剑卿加盟申鑫
的消息炒得沸沸扬扬。今年
已经 !- 岁的毛剑卿，本赛
季鲜有上场机会，由此便产
生离开北京国安的想法。有
报道称，毛剑卿已向国安俱
乐部提出二次转会期开启
后离队。

外界曾普遍猜测，毛
剑卿会回到上海球队，主
要原因是他的妻儿都在上
海。在国安踢球的这一个
赛季，他常常往返于京沪
两地。如果上海球队都没
接触他，那毛剑卿的归宿
是哪里呢？
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! 当年的追风少年%如今已人到中年%还在为中国足球出力&从左至右李铁'陶伟'郝伟'张效瑞$


